

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Habon, Sábado, 8 de Febrero de 1896

Año XXV. Núm. 6.812

## Los Senadores norte-americanos Y LA CUESTION DE CUBA

El corresponsal del «Times» en Washington ha teleografiado a este periódico el texto de la resolución propuesta al Senado norteamericano por el Comité de Negocios extranjeros de aquella Cámara.

Aunque los corresponsales del «Times» no son infalibles ni mucho menos, no tenemos inconveniente en admitir como exacto el texto que transmite, hasta tanto que sea conocido oficialmente.

Propone dicho dictamen el siguiente acuerdo:

«El Senado, con el concurso de la Cámara de representantes declara que la deplorable guerra actual de Cuba ha alcanzado unas proporciones que afectan a todas las naciones civilizadas, hasta tal punto, que en el desgraciado caso de prolongarse más tiempo, será necesario que se haga respetando aquellos principios y leyes de la guerra reconocidas como obligatorias por todos los pueblos cultos, cuando se ven empeñados en abiertas hostilidades, a saber: el trato de los prisioneros de ambos ejércitos con el debido respeto, conciertos para el canje de prisioneros y otros fines militares, treguas, banderas de parlamento, precauciones para los hospitales y provisiones farmacéuticas para los enfermos y heridos de ambos ejércitos.»

Se acuerda además que esta expresión de las aspiraciones del Congreso será enviada al presidente; y si éste presta su concurso, empleará en forma amistosa los buenos oficios de este Gobierno, con objeto de que sea España requerida para que conceda a los ejércitos con quienes tiene empeñada guerra los derechos de beligerancia, tales como son requeridos por el derecho de gentes.»

Al proyecto de acuerdo redactado por la Comisión acompaña un extenso informe, en el cual, al mismo tiempo que lamenta profundamente el estado de guerra de Cuba, se afirma que el Congreso de los Estados Unidos, animado por el deseo de respetar el bienestar de ambos países, desea ardientemente la seguridad de la vida y de la propiedad y el establecimiento de una paz permanente, y opina que debe organizarse un Gobierno que dé satisfacción a los cubanos.

«El Congreso—continúa el informe—simpatiza calurosamente con los cubanos que pretenden obtener los derechos del «self government» para su vida interior y se felicitará de que España conceda la completa soberanía a los cubanos.

La proximidad de Cuba a los Estados Unidos y el hecho de que la isla se considera universalmente como formando parte del sistema continental americano identifica tan íntimamente a Cu-

ba con la prosperidad política y comercial de los Estados Unidos, que el Congreso no puede permanecer indiferente ante la guerra civil sustentada en dicha isla.

Es imposible no tener en cuenta el destructor de la actual guerra, que está perjudicando gravemente los derechos e intereses de súbditos americanos en Cuba, así como el comercio legal de los Estados Unidos. Es notorio que en la guerra pasada, que tuvo análogo carácter, los Estados Unidos cumplieron sus deberes para con ambos beligerantes con rigurosa imparcialidad.

Se acarició la Esperanza de que España mejoraría la condición de los cubanos, dándoles paz, satisfacción y bienestar; pero, desgraciadamente, esto no se ha verificado. La falta no es imputable a ninguna ingerencia de los Estados Unidos en Cuba.

La hospitalidad que los tratados, el derecho de gentes y el cristianismo concedieron a los refugiados cubanos en los Estados Unidos, ha engendrado la desconfianza por parte de España, respecto de la fidelidad de nuestra nación en el cumplimiento de sus deberes de neutralidad. Esta desconfianza ha sido frecuentemente el origen de serios disgustos para nuestro pueblo, y ha despertado un espíritu de desquite contra las autoridades españolas de Cuba, dando así ocasión a frecuentes controversias.»

No hemos negado nunca, ni habríamos de negar ahora, lo desagradable que sería para España la ingerencia de los Estados Unidos, aun presentada en formas amistosas, en cuestión que a nosotros solos compete. Pero no vemos que el texto transmitido por el corresponsal del «Times» altere en nada los términos en que estaba planteado este asunto, ni le dé por tanto, mayor gravedad.

Conviene recordar los antecedentes del caso. Pasaron a la Comisión de Relaciones extranjeras del Senado norteamericano las proposiciones individuales de algunos de sus miembros pidiendo que los Estados Unidos reconocieran la beligerancia de los insurrectos de Cuba. No puede decirse, en verdad, que la resolución del Comité haya sido favorable a España, mas tampoco ha sido la que los laborantes deseaban, puesto que en aquel informe no se propone al Senado que pida al Presidente el reconocimiento oficial de la beligerancia de los insurrectos, sino que, amistosamente, solicite de España que conceda a los rebeldes el trato de beligerantes para los efectos de la guerra. Aunque el «Heraldo» persiste en confundir estas dos cosas, son distintas, y basta leer el texto comunicado al «Times» para convencerse de que a la segunda se refiere, sin duda alguna, el Comité de Relaciones Exteriores.

La declaración de simpatía hacia «los cubanos que pretenden conquistar

los derechos del self government», aparte de lo que tiene de molesto para nosotros, indica un error considerable en la opinión de los Estados Unidos. El «self government» no es la independencia; será, si se quiere, la autonomía, y el error consiste en creer que por ésta, por un régimen político más amplio, luchan los filibusteros.

De todas suertes, seguimos considerando muy dudoso que el Senado de Washington adopte el acuerdo que se le propone, y más aún que el Presidente Cleveland lo lleve a la práctica. La corrección con que hasta ahora se ha conducido el Gobierno federal, está demostrada por hechos tan recientes como las medidas tomadas contra los que organizaron la expedición de Calixto García y que, según el «Times», alcanzan a la Junta separatista de Nueva York. No es de creer que participen de los juicios y simpatías del Comité de Negocios Extranjeros, entre cuyos miembros figuran un abogado defensor de los laborantes y uno de los oradores de sus «meetings», el Senado y el Presidente de la República.

Hay que tener en cuenta también que los Estados Unidos se aatemperan poco a las fórmulas y eufemismos de la diplomacia europea, hecho que no ignoran las potencias del Viejo Continente, y merced al cual no han dado, en más de una ocasión, a manifestaciones del Gobierno de Washington la importancia que habrían tenido en el hecho de emanar de alguna Cancillería de Europa.

Reciente está el caso de Inglaterra. No se trataba entonces del informe de una Comisión parlamentaria, que puede muy bien no ser aprobado, y que creemos no lo será. Era un Mensaje solemne del Presidente de la República el que hablaba en tonos belicosos y conminatorios. Y el pueblo inglés y el Gabinete Salisbury dieron entonces una muestra de buen sentido, no dejándose guiar por la pasión, juntando a la energía la prudencia.

No cedemos a nadie en patriotismo. Deseamos que el Gobierno, si llega el caso, mantenga con cumplida firmeza el honor de España. Abrigamos la seguridad absoluta de que lo hará, Pero así como en la guerra pasada, los Estados Unidos nos hicieron indicaciones análogas, que no atendimos, y nada sucedió, creemos que ahora no hay razón ni motivo para evocar la sombra de Narváez, ni para sacar de quicio las cosas, haciendo resonar clarines, que son aquí mucho más «efectistas» que en «Doña Perfecta».

## Inglaterra y Francia

Hostilidad en Europa y América contra Inglaterra.—Inconvenientes de la política de aislamiento.—Stanley y la aproximación anglo-francesa.—Obras son amores....

La explosión de hostilidad contra Inglaterra producida recientemente por

los sucesos de Venezuela y del Transvaal, ha hecho pensar a algunos políticos del Reino Unido en la conveniencia de una aproximación entre Inglaterra y Francia.

En la opinión encuentra esta idea excelente acogida, sobre todo en Inglaterra, como hace pocos días hemos dicho. Recientemente Stanley, el célebre explorador de Africa, que como es sabido es miembro del Parlamento, en un discurso pronunciado ante sus electores, se ha proclamado campeón de la amistad con Francia, tratando de probar que no había razón alguna de trascendencia que se opusiera a una cordial inteligencia entre las dos naciones.

Solicitado por un colaborador del «Figaro» para que precisara sus opiniones en punto tan interesante, el intrépido viajero ha publicado una carta en el popular periódico parisiense, en la cual enumera los motivos que tienen Francia e Inglaterra para estrechar sus relaciones, sustituyendo la mal encubierta hostilidad que actualmente las divide por la «entente cordiale» que en tiempo de Guizot y de lord Aberdeen llevó a los dos pueblos a pelear juntos en Crimea.

Segun Stanley, no hay político o periodista inglés que no haya tratado de calmar las susceptibilidades de los franceses. Además, no hay cuestión alguna, política o moral, que pueda enemistar a los dos países. En 1870, la actitud de Inglaterra respecto a Francia fué perfectamente correcta; y en la actualidad, en los problemas planteados en Africa, en Asia y en otros puntos, no ha hecho nada Inglaterra que pueda molestar a Francia, no habiendo ninguna cuestión pendiente ni en Oriente, ni en Madagascar, ni en el Transvaal, ni en el Africa occidental, que no sea susceptible de un arreglo amistoso.

Respecto a la cuestión de Egipto, la más importante de las que dividen a las dos naciones, Mr. Stanley recuerda que si Inglaterra ha intervenido sola, ha sido por haberse negado Francia a acompañarla, agregando que si Inglaterra se retirase hoy, el Egipto trataría en seguida de reconquistar el Sudán. Ahora bien, no es seguro que consiguiera salir bien de esta empresa, y de todos modos, la retirada de los ingleses podría dar lugar a complicaciones graves, si, por ejemplo, un nuevo Arabi quisiera bloquear el Canal de Suez, ó si una potencia hostil a Inglaterra pretendiera ocupar el Egipto. En resumen: segun Stanley, si Inglaterra continúa en Egipto, no es por enemistad a Francia, sino mirando al interés general.

La ocupación inglesa no será más que temporal; pero debe prolongarse hasta que la evacuación pueda hacerse sin producir ninguna perturbación política ni financiera.

La carta de Stanley no ha encontrado, en los principales periódicos de París, la acogida que tal vez esperaba su autor. «Los pueblos viven de realidades—dice «Le Temps»—y las amistades mejores y más sólidas son las que se fundan en intereses comunes y compromisos mutuos.

Por eso lamentamos que Mr. Stanley haya consagrado una parte de su carta a afirmar que Inglaterra no tenía que modificar su actitud respecto de Francia para adquirir la amistad de ésta. Respecto a la consideración de los hombres de Estado ingleses por las susceptibilidades de Francia, recuerda que el subsecretario de Negocios extranjeros de la Gran Bretaña, Mr. Curzon, en un discurso pronunciado hace dos años, decía que Francia era comparable a un «ladron con fractura», y hacia la misma época, en un artículo de revista, hablaba del histerismo francés y otras lindezas por el estilo.

De aquí deduce que si las cosas han de cambiar, se necesita que de uno y otro lado del Canal de la Mancha cesen los actuales hábitos de desconsideración en la prensa, y en las cuestiones pendientes que se llegue a una base de arreglo en que los sacrificios y las concesiones se distribuyan por igual entre Inglaterra y Francia.

Y es evidente que mientras no se haga algo en tal sentido, la aproximación anglo-francesa, o si se quiere, la resurrección de la «entente cordiale» de hace cuarenta años, no pasará de la categoría de aspiración ideal, y que a lo sumo dará motivo a la publicación de cartas como la de Stanley ó de artículos de periódico.

## Los italianos en Africa

Suceso próspero ha sido el que los 1.000 hombres que a las órdenes del coronel Galliano defendían a Makallé pudiesen salir ilesos con armas, bagajes y municiones; pero de esto al triunfo de que habla el gobierno de Roma hay mucha distancia.

Además, faltan noticias dignas de crédito, porque la censura telegráfica es en Massauah todavía más severa que en Roma. Los pocos corresponsales de periódicos que estaban allí son todos ministeriales y escriben solamente lo que al gobierno agrada que se escriba.

Un solo corresponsal de oposición es independiente que había sido enviado a Massauah por el periódico «Il Secolo», poco después de su llegada fué expulsado de Eritrea por orden de Crispi.

Una capitulación no es una victoria. Sin embargo, el gobierno del rey Humberto quiere hacerla pasar como tal, y por instrucciones mandadas a los prefectos de las provincias, ha hecho festejar con demostraciones de júbilo, luminarias, etc., la liberación, así la llaman, de Makallé. Seguramente ha sido un consuelo para todos el saber que el coronel Galliano y aquel puñado de héroes mandado por él tienen salvada la vida; pero no hay por ello motivo para tantos festejos é iluminaciones.

¿Qué piensa hacer ahora Crispi? En círculos bien informados créese que algo secreto ha ocurrido, por misteriosos acuerdos entre el general Barattiero y el «negus» Menelich y sus Ras, a fin de hacer cesar la guerra italo-africana. En esto, el Gobierno italiano hu-

bera estado expuesto a las recriminaciones de sus aliados de Europa, los cuales han observado que Italia sería para ellos aliado inútil hasta que estuviese seriamente empeñada en Africa, especialmente en el momento actual, cuando todo lleva a una nueva orientación de la política europea y a nuevas combinaciones de alianza.

Se vé fácilmente cómo la situación general no es ya tan clara como parecía en lo pasado; en la dirección política de algunos Estados se notan tendencias que han alterado la que seguía hasta ahora la triple alianza, y se cree que ésta está para vencer en la primavera de 1897. Nada más natural, por lo tanto, que el gobierno del rey Humberto, frente a esta situación de Europa, procure desembarazarse de la guerra de Africa.

Esto para el gobierno de Italia es también una necesidad, porque este reino de Italia, gran potencia de Europa para movilizar los 15 ó 20.000 hombres mandados a Eritrea, tuvo que «vaciar», literalmente «vaciar», sus almacenes militares; ha gastado además más de 80.000.000, y en las cajas del Estado actualmente no existen más de «siete» millones de oro.

## Los insurrectos pintados por sí mismos

Es curioso, en medio de sus insensateces y quizá por ellas, el folleto impreso en Nueva-York con el título de «Cuba libre. — Mision providencial. — El programa de Maceo.»

Dice este folleto que Maceo es algo más que el jefe de una insurrección separatista. Es el salvador de los negros, el Washington de su raza. Lo que quiere no es constituir una República independiente para los criollos blancos, sino formar una sociedad nueva que no se parezca a las demás y en que entren todos los perseguidos, anarquistas de Europa, esclavos de Africa, judíos expulsados, emigrados de todas partes.

Máximo Gomez y Roloff, según el folleto, aunque son blancos, participan de estas ideas. Son (no es mal sastrer el que conoce el paño) «filibusteros de buena cepa, hombres sin patria que se dirigen a la conquista».

El folleto respira odio hacia los criollos cubanos. Recuerda que en los ingenios se pedía, por los negros, capataz español.

Para fundar esa Cosmopolisbozal con que sueña, no aspira Maceo a conseguir victorias ni a reñir batallas campales. Su sistema es convertir a Cuba en un montón de ruinas. «Hay que quemar y destruir a toda costa—dice el folleto.—Es insensato pelear como si fuéramos un Ejército europeo. Adonde no llegan los rifles, llega la dinamita.» Cuando toda la isla esté arruinada, España no tendrá interés en conservarla; ¿qué valdrá entonces Cuba?

El folleto termina con estos párrafos:

«Nuestro porvenir está en los moldes nuevos.

Nuestro Código fundamental aterrará por su sencillez.

Declarará que nada tenemos que ver con los que nos han precedido.

Nuestra raza no puede crear más que una civilización a su modo, en contacto con la naturaleza; una socie-

dad donde quepan las víctimas de todos los Gobiernos europeos, amparo de todos los obreros perseguidos, refugio para esas familias infelices de los mártires del apostolado anarquista que entre nosotros hubiesen realizado sus aspiraciones.

Vencedores ó vencidos, somos la revolución social, radicalísima, llena de su misión, segura de su victoria sobre el mismo orden social vigente.»

Hay que reconocer que no están mal pintadas las gentes por quienes se interesan los filántropos de Washington y Nueva York.

## Langostas enormes

Langostas grandes se han visto por los mares.

Peces gordos y flacos, de todas cataduras.

Pero langostas de un metro ochenta centímetros no se sabía que hubieran existido jamás.

Y sin embargo las hay ó las ha habido.

La han pescado cerca del banco de Terranova, unos marineros de la barca «Ebru-Siesters».

De modo que la de noventa y cinco centímetros que está expuesta en el British Museum es un marisco minúsculo.

## Impresiones políticas

De un notable artículo que el Sr. Mañé y Flaquer publica en el «Diario de Barcelona», examinando la conducta correctísima que el Gobierno observó siempre con el último gobernador general de la gran Antilla, tomamos los párrafos que siguen:

«Es permitido no aplaudir cuanto ha hecho el señor Martínez Campos en Cuba, pero acertado ó desacertado, merecerá siempre nuestra consideración y nuestra estimación. Desafió los peligros de la navegación, los de la aclimatación en un país inhospitalario y traidor, los peligros, fatigas y privaciones de una campaña irresistible para jóvenes y más para personas de su edad y sus achaques, y este gran sacrificio en aras de la patria lo ha hecho voluntariamente, sin estímulo de ambición, exponiéndose a perderlo todo sin esperanza de ganar nada, puesto que todo lo tenía dentro de la órbita militar. ¿Cuántos hay en España capaces de hacer por puro patriotismo lo que él ha hecho? «Ninguno». Siendo esto una verdad indiscutible, lo que no hemos ahogado en nuestro pecho el amor patrio y lo tenemos cerrado a aviesas pasiones, hemos de descubrirnos respetuosos al paso del más español de todos los españoles, háyale sido la fortuna próspera ó adversa.

Martínez Campos será siempre una gloria nacional, puesto que tal lo han proclamado todas las naciones extranjeras, libres de las miserables pasiones que aquí vendan los ojos a nuestros desdichados políticos.»

La opinión hará pronto justicia al noble soldado.

\*\*\*

El redactor de «El Correo Militar» Sr. Zuri—persona de la intimidad del general en jefe del ejército de Cuba, y que ha acompañado al mismo desde Barcelona hasta Cádiz,—habiendo oído cuantas frases ha pronunciado en

público hasta zarpar el vapor «Alfonso XIII», cuya escala abandonó el último, asegura que puede hacer constar con exactitud todo lo dicho por el general, sin incurrir en errores fáciles de cometer cuando se habla por referencia:

«Al llegar hoy a esta corte—dice Zuri—encuentro discutiéndose en la prensa la especie que por dicho general se supone vertida de que la guerra durará dos años.

Ni el general Weyler es profeta para atreverse a hacer semejantes vaticinios, ni posee amor propio tan desmedido que le lleve a dar por seguro nada en las circunstancias porque Cuba atraviesa.

Hablóse varias veces del desarrollo de la insurrección, de los recursos con que ésta cuenta y de las dificultades con que ha de tropezarse para extinguirla, y el general Weyler, que tiene el grave defecto de ser sincero, manifestó que con los recursos actuales y sin imponer nuevos sacrificios a la nación, «creía» poder limpiar de rebeldes, en plazo relativamente corto, las provincias más ricas y pobladas; siendo labor más larga y penosa, «que bien podría durar dos años», la de pacificar por «completo» la Isla.

Y si, lector, dijeres ser comentario, como lo oi, lo cuento.

\*\*\*  
La primera consecuencia del relevo del general Martínez Campos, ha sido la intrusión de los Estados Unidos en nuestros asuntos de Cuba.

Con esta contingencia no contaban seguramente los que todo lo querían entrar a sangre y fuego, como no cuentan tampoco con otras muchas más temibles, que ciertas actitudes impremeditadas pueden provocar.

El Gobierno de un país es muy complejo, y los que miran sólo una fase de las conveniencias del Estado, no ven a veces que por la fase opuesta resultan aquellas doblemente perjudiciales.

\*\*\*  
Las consideraciones expuestas no envuelven censura alguna contra la política enérgica—pero humanitaria y culta—que se propone desarrollar en Cuba el general Weyler.

¿Cómo hemos de censurarla, si el Gobierno está conforme con ella y nosotros con el Gobierno?

Queremos significar tan sólo, que todas las exageraciones, a que tan propicio es nuestro pueblo, son peligrosas y contra productas.

La inesperada complicación que trae la actitud de los Estados Unidos, debe enseñar a nuestros políticos de café, cuan fácilmente se embrollan asuntos al parecer sencillísimos y claros como la luz.

\*\*\*  
Por lo demás, la pretensión de los norteamericanos no puede ser más inoportuna é injusta.

Pedir a la hidalga España que guarde en la guerra los principios de humanidad, es una inconveniencia.

Que lo pidan los Estados Unidos que han exterminado a los infelices «pieles-rojas», es un sarcasmo.

Y que la tal petición se haga en obsequio a incendiarios y asesinos como los secuaces de Maceo, es una burla intolerable.

El Gobierno, cuya prudencia no empuje a la energía propia del pueblo español, sabrá contestar con la debida firmeza a los norteamericanos.

Política humanitaria—ha dicho que contestaría el Sr. Cánovas del Castillo —la que ha seguido y sigue siempre la nación española, por propio impulso, sin necesidad de excitaciones ajenas; pero no consentirá jamás que nadie se mezcle en sus asuntos.

De aquí no ha de retroceder el Gobierno un solo paso.

Es de esperar que España entera se pondrá tras él.

\*\*\*

Entre republicanos anda el juego.

Dos de estos inclitos redentores de la patria, concejales de Madrid por más señas, han discutido á trompazo limpio quien era mas puro ó más far-sante.

La sesión tomó con tal motivo el aspecto del Congreso durante las famosas Cortes Constituyentes; es decir: el de una pescadería.

¿Quién sabe si estos angelicales ciudadanos, tomaron también parte en la manifestación moralizadora de marrras?

\*\*\*

El señor Pi y Margall se ha cortado definitivamente la coleta.

Ingratitudes de sus correligionarios le ha hecho retirar á la vida privada.

De suerte que muerto Ruiz Zorrilla y amostizados Pi y Margall y Castelar, desaparecen de la escena política los tres antiguos, inteligentes y prestigiosos jefes de la república, desengañados por completo.

Ahora solo queda el filósofo Salmeron, y una porción de aspirantes de la clase de sargentos.

Para «salvar» á la patria.

## Gacetilla

El Sr. Delegado del Gobierno ha tomado las oportunas medidas y ha dictado las órdenes más terminantes para la persecución de los juegos prohibidos. Bien empieza el señor Vidal.

Cuando más inflexible se muestre en este punto más sinceros serán los aplausos que le tributará la opinión pública.

Hay que extirpar á todo trance tan funesto vicio, causa de la ruina moral y material de nuestras familias y que de algun tiempo á esta parte, gracias á tolerancias siempre censurables, habia tomado carta de naturaleza en esta población.

El miércoles próximo tendrá lugar en el Teatro Principal la función á beneficio de la reputada artista la tiple dramática absoluta D.<sup>a</sup> Elisa Ferrari, entrenándose la preciosa ópera «Norma», cantando además la beneficiada el tercer acto de «Un Ballo in maschera».

El miércoles á petición de varios concurrentes y á beneficio del tenor D. Luciano Gasparini se dará la ópera «Un Ballo in maschera», y en uno de los intermedios el beneficiado cantará el aria y cabaleta de la ópera «Il Trovatore».

Y el jueves siguiente será el beneficio de la contralto Sra. Filibert que dedica á las Sras. y Srtas. concurrentes con la ópera «Cármén», cantando la beneficiada la romanza de la ópera «Yone».

En toda esta semana se ha venido anunciando con grandes bombos el soberbio varapalo que esta noche nos propinará *El Grano de Arena*.

Aguardamos con el paraguas abierto, y nos congratulamos de que vaya tomando ánimos el colega, conforme se van acercando las fiestas del Carnaval.

A las nueve del día de mañana se reunirá el Ayuntamiento en sesión extraordinaria para proceder á la declaración y clasificación de los mozos del actual reemplazo.

Para el jueves próximo se anuncia la llegada á esta ciudad, del reverendo P. Carlos Ferris de la Compañía de Jesús, encargado de la predicación cuaresmal en la parroquia de Santa María.

De los datos recogidos resulta que la función á beneficio de los Establecimientos de Beneficencia ha producido este año 537 pesetas y el año pasado 482'60.

Mañana es el día designado para la publicación en esta Diócesis de la Bula de la Santa Cruzada.

Las despacha el Pbro. Sr. Tutzó, calle de Alonso III n.º 5.

Programa de las piezas que ejecutará mañana la música del Regimiento, de doce á una y media de la tarde, en el paseo de Isabel II:

- 1.º Paso-doble.
- 2.º Meditación, Gounod.
- 3.º Fantasia de la ópera «Fra-Diavolo», Auber.
- 4.º Fantasia de la ópera «Saffo», Pazzini.

## Círculo Menorquín

El sábado 15 del corriente, empezando media hora después de terminada la ópera, se dará en el Principal un baile de máscaras por cuenta de esta sociedad.

Las condiciones y la suscripción obran en Conserjería,

Mahon 3 de Febrero de 1896.—P. A. de la J. D.—Juan Buils, Srio.

## Calendario

Santo de hoy.—Stos. Juan de Mata fundador y Emiliano mártir.

Santo de mañana.—Sta. Apolonia virgen y mártir.

## Cultos

Mañana, Dominica de Sexagésima, segundo Domingo de Febrero: en la parroquia de Santa María á las nueve y media Tercia, luego se verificará la procesión de la Bula de la Santa Cruzada, visitando la iglesia de las Concepcionistas, luego la Misa mayor con sermón sobre las gracias é indulgencias de la Bula por D. Jaime Tutzó Pbro. después la Misa última. Por la tarde Vísperas, Completas y santísimo Rosario.

Parroquia del Cármén á las diez la Misa mayor con sermón, por la tarde Vísperas, Procesión claustral, Salve, Rosario y Gozos á la Reina del S. Escapulario como segundo Domingo de mes, los cofrades pueden ganar Indulgencia Plenaria.

Parroquia de S. Francisco, á las diez la Misa mayor con plática moral, á las once y media la Misa de la tropa; por la tarde Vísperas y santísimo Rosario.

Concepcionistas á las seis y media Misa y Comunión para los Congregantes del sagrado Corazón de Jesús y en sufragio de sus consocios difuntos; por la tarde á las cuatro se descubrirá S. D. M. se tendrá los propios cultos de Dominica con sermón que dirá D. Gabriel Cardona Pbro. y luego de la reserva se repartirán las tradi-

cionales cédulas de Santa y Anima á los fieles.

Jubileo-circular de las Cuarenta-Horas, continúa en la iglesia de la Concepción, el Señor está de manifiesto por la tarde desde las 4 hasta las 7, practicándose los propios y acostumbrados cultos en honor á Jesús Sacramentado; en la misma iglesia, por la mañana, los congregantes de la Corte angélica de S. Luis Gonzaga tendrán la Misa y Comunión mensual y el acostumbrado ejercicio.

Enseñanza de la Doctrina Cristiana, por la tarde, á las 2, para niños, en las tres iglesias parroquiales, y para niñas, en las iglesias de la Concepción, S. Antonio Abad y Sta. Eulalia.

Lunes, en las Concepcionistas, al anocheecer, se rezará el Stmo. Rosario, después habrá sermón votivo en honor á la gloriosa Sta. Rita de Casia á cargo del Rdo. Sr. Tutzó.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Soledad en San Francisco.

## Últimas cotizaciones

### Banco de Mahon

Barcelona 7-4 t.

4 por ciento Interior.	64'22
4 por ciento Exterior.	73'60
4 por ciento Amortizable.	78'37
Billetes Hip. de Cuba 1886	94'37
Id. id. id. 1890	82'12
Banco Hispano-Colonial.	00'00
Ferro-carril de Francia	21'70
Ferro-carril del Norte	26'70
Id. de Orense.	00'00
Ferro-carril de Almansa	00'00
Id. de O. B. y Francia	54'50
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	00'00
Id. de Almansa.	58'87
Obligaciones C.ª Trasatlántica.	86'25

### Empeños del Casino Mercantil

Interior. . . . . rs. vn. paga alcista.  
Exterior. . . . . " " " "

### Oficial

Madrid 7-4 t.

4 por ciento Interior.	64'25
4 por ciento Exterior	73'70
4 por ciento Amortizable	00'00
Billetes Hipotecarios de Cuba 86	94'00
Id. id. id. 90	82'80
Acciones Banco de España	378'00
Compañía Arrendataria de Tabacos 188'25	
Paris á la vista	20'60 á 20'75
Londres á la vista	00'00 á 00'00
Londres á 60 días vista	00'00

## Movimiento del Puerto

Entrados el 8

De Marsella, vapor-yacht inglés «Rhonna», capitán Mr. G. H. Priar, con 45 tripulantes, 11 pasajeros y lastre.

Despachados el 8

Para Alcudia y Barcelona, vapor-correo «Menorquín», capitán D. Tito Ginart, con 22 tripulantes, efectos y la correspondencia.

Para Calella, laúd «Felipe», patron Antonio Carmona, con 5 tripulantes y lastre

## Sociedades recreativas

### Casino «El Isleño»

Esta noche, empezando á las nueve, tendrá lugar un gran baile de máscaras.

Mañana se pondrá en escena la comedia en tres actos *Lo positivo*, finalizando con un coro infantil y baile de máscaras.—La Comision.

## TEATRO PRINCIPAL

### Compañía de ópera italiana

DIRIGIDA POR EL MTRO. SR. BELLISSIMO

6.ª de abono. 3.ª serie.

Funcion para mañana domingo

Se pondrá en escena la ópera en 4 actos

## CÁRMEN

A las ocho en punto.

Precios los publicados.

Nota.—Por hallarse indispuerto el bajo Sr. Banquells, se encargará de la parte del Capitan el Sr. Romo.

## Telegramas

DE

## El Bien Público

No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 7.—2 t.

Han llegado las comisiones de federales á quienes esperaban 300 correligionarios algunos progresistas de la izquierda, Salmeron (hijo) y representaciones de los federales de provincias, ha habido aplausos y orden completo.

Madrid 7.—2'15 t.

Una Comision de estudiantes asistirá al entierro del pescadero Carrera.

Se ha prohibido que el entierro pase por el centro de la población y que los federales lleguen en manifestación al hotel de Embajadores, evitándose así se perturbe el orden.

Madrid 8.—2'15 mad.

Un parte oficial de Cuba dice que el general Canella batió las partidas de los cabecillas Maceo, Núñez, Delgado, Sotomayor y Bermudez que sitiaban Candelaria, haciéndoles veinte y seis muertos y diecisiete prisioneros.

Las tropas tuvieron cinco muertos y tres oficiales y cuarenta y ocho soldados heridos.

El general Weyler ha llegado á Puerto-Rico.

Madrid 8.—10 m.

El general Luque está bastante mejorado de la herida que recibió en los últimos encuentros.

Se ha ordenado que en el plazo de ocho días abandonen la isla de Cuba los periodistas americanos, pero éstos se resisten á cumplir la orden.

Madrid 8.—10'10 m.

Los periódicos publican estensas reseñas de la manifestación efectuada con motivo del entierro de Carrera.

Se ha abierto una suscripción y se proyecta un beneficio á favor de la madre del difunto.

Se habla de la dimision del Gobernador civil.

## Pérdida

Desde la calle de S. Roque hasta el principio de la del Arraval se perdió una cartera que contenía un botiquín de homeopatía. Se gratificará á la persona que lo entregue en esta imprenta.

Imp. de M. Parpal.

## Subasta

El día 9 del actual á las 11 de su mañana se venderá en licitación pública y en el despacho del Notario don Francisco Mercaderá si la postura debida es del agrado de los vendedores, las fincas siguientes:

1.º Una huerta situada en esta ciudad y en la estremidad de la calle de Gracia dividida en 4 grupos. El primer grupo lo forma un huerto tierra regadío con noria, casa, era, pajar, boyera y 7 cercados contiguos. El 2.º grupo lo forman 5 cercados situados en el punto conocido por Cuesta de Trepucó. El 3.º grupo lo forman 8 cercados situados en el camino que desde la estremidad de la calle de Gracia conduce á la carretera de San Luis. Y el 4.º grupo lo forman 2 cercados llamados «Na Fós», situados en el punto conocido por Viñedo de Gracia.

Y 2.º Una estancia denominada de Binarrroga, situada en el paraje del mismo nombre en la parte N. del término municipal en esta Ciudad.

Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta, obran en poder del referido Notario.

## EN VENTA

1.º El predio «Hort des Lleó», juntamente con el llamado «Las Fontanillas» agregado al mismo, pero con esclusión de las Salinas, situado en el término de Mercadal.

2.º El predio «Espaumer vell» situado en el término de Mahon.

3.º Y la casa núm. 24 de la calle de Deyá de esta ciudad.

Informará el Notario D. Francisco Andreu.

## CENTRO INSTRUCTIVO

DE

### Primera á segunda Enseñanza

El mencionado establecimiento queda abierto desde hoy para el público en la Cuesta de Deyá núm. 28 bajo la dirección de D. Eladio Caro y D. Miguel Villalonga y Mascaró.

Los alumnos irán acompañados á dicho establecimiento, y de este á sus respectivas casas por un empleado del mismo.

Serán admitidos como alumnos, desde la edad de siete á doce años; y como parvulos, desde cinco á siete años. La clase de mayores, la desempeñará el Sr. Caro; y la de menores, el Sr. Villalonga.

Para más informes, dirigirse á la misma casa Cuesta de Deyá núm. 28 de 9 á 10 mañana y de 3 á 5 tarde, todos los días no festivos.

## Liquidacion

El domingo próximo 9 del actual y desde las nueve de la mañana se liquidarán todas las mercaderías, muebles y enseres existentes en la casa tienda de la calle de Sta. Victoria n.º 2 de esta Ciudad; todo á precios baratísimos.

Mahon 5 de Febrero de 1896.—La Comisión.



## YESO

EN CAJONES DE 100 BARRAS

á 2.50 ptas. cajon

Fes de vida

Libretas de alquiler

Listas de embarque

Hojas de servicio

Certificados de origen

Hojas de estadística cri-

Declaraciones de contri-

bucion.

minal de guerra

Véndense en la imprenta de M. Parpal, Bastion, núm. 39.

## Para vender

Lo está la casa calle de San Bartolomé, núm. 19.

Informará su dueño que vive en la misma.

## VIA-CRUCIS

(PASOS)

Un librito en 8.º de 25 páginas, se venden en la imprenta de la calle del Bastion, núm. 39, al precio de 20 céntimos de peseta el ejemplar.

## Para alquilar

Lo están los altos de la casa de la calle de S. Jaime, núm. 11. Para informes, Cos de Gracia, núm. 8.

Lo están los altos de la casa de la calle de San Fernando, núm. 21. Para informes en la misma calle, núm. 12.

Lo está la casa de la calle de la Iglesia, núm. 7. Para informes en la calle del Rosario, núm. 17, tienda de ropas.

## Nodriz

Una mallorquina de 22 años de edad, leche de 3 meses, desea encontrar criatura para amamantar.

Vive calle Esplanada, núm. 15

## IMPRENTA DE PARPAL

# TINTAS

negra (en botellas sifon y á granel), azul, verde, morada y encarnada. para sellos de goma, colores azul, negra, morada y encarnada.

ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA

## PASTILLAS NIELK

EFICACES CONTRA LAS ANGINAS, CRUP, RONQUERA, INFLAMACION DE LA GARGANTA Y FETIDEZ DEL ALIENTO

Curan las AFTAS ó ESCORIACIONES DE LA BOCA; calman la IRRITACION producida por el uso del tabaco y son indispensables á los que hacen sufrir un trabajo fatigoso á su garganta, como los oradores y cantantes

Desconfíese de las imitaciones que se ofrecen á bajo precio, pues sus resultados son siempre inferiores.

Como garantía de legitimidad exíjase en las cajas el sello rojo con la marca de la SOCIEDAD FARMACEUTICA ESPANOLA, E. FORMIGUERA Y C.ª

Se encuentran en todas las farmacias.

## PURIFIQUE VA

EL AIRE quemando PAPEL DE ARMENIA

El mejor de los PERFECTANTES



En interés de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando PAPEL DE ARMENIA

Venta: Farmacias, Droguerías y Perfumerías POR MAYOR: CEBRIAN Y C.ª — BARCELONA

# PASTA PECTORAL

del Dr. ANDREU, de Barcelona

Remedio seguro contra toda clase de TOS por fuerte é incómoda que sea, facilitando siempre la expectoración

Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes enfermedades en que se presenta la TOS

**LA TOS** ronca y fatigosa, que es síntoma casi siempre de tisis y catarros pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de TOS, que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

**LA TOS** continúa y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta ó carraspera, que unas veces es producida por un humor herpético y otras también por el abuso del fumar, se alivia inmediatamente con estas **Pastillas Pectorales**.

**LA TOS** seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede á los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta **Pasta Pectoral**.

**LA TOS** acompañada de ronquera y á veces afonía de la voz, que es tan común á los oradores, abogados, profesores, cantantes, actores y demás que tienen que hacer uso de este importante órgano, desaparece pronto con el uso de estas **Pastillas Pectorales**.

**LA TOS** catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimas las curaciones en personas que de muchos años padecían semejante TOS, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se les reproducía de una manera insoportable.

Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple TOS, ocasionada por un constipado mal cuidado.

Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ALIVIO Y CURACION DEL ASMA ó SOFOCACION DE TODA CLASE, POR LOS CIGARRILLOS BALSAMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo, dentro del aparato respiratorio

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques más fuertes de Asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce más fácilmente, la Tos se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas más delicadas por la noche, se calman al instante con los **Papeles Azoados**, quemando uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.

DEPOSITO CENTRAL: Dr. Andreu, Barcelona, y pidanse estos medicamentos en todas las buenas farmacias del mundo.

**CANET Y PONS**

## EL BAZAR

¡¡Tápense que viene el frío!!!

CAPAS desde **15** Pts. UNA

**¡500 CAPAS!**

QUE SE HAN DE VENDER Ó REGALAR

Capas de todos precios y para todas las edades

**PARA SEÑORA**

Surtido de pañets para Capas.  
Surtido inmenso de toda clase de telas, en algodón, hilo, ramio y seda.—Franelas de algodón y de lana desde UNA peseta la cana.

**Nueva 39 y Hannóver 18**

**CANET Y PONS**

TRAJES DE LANA DESDE 20 PESETAS

TRAJES DE ALGODON DESDE 12 PTAS.

## NO MAS VELLO.

Los POLVOS COSMÉTICOS de Franch son el mejor depilatorio instantáneo é infalible conocido hasta hoy; útil para las señoras que tengan vello en el rostro y los brazos; pues con el pueden destruirlo para siempre sin que vuelva á reproducirse. Precio: 2.50 pesetas bote en todas las perfumerías y farmacias bien surtidas. Al por mayor en Barcelona, Borrell Hermanos, farmacéuticos, Asalto 52, quienes lo remiten por correo certificado á cualquier punto de España mandando una libranza del Giro Mútuo de valor 3 pesetas.

8—3

## LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES DE GAS

Autorizada por R. Decreto de 25 de Agosto de 1865.

Unica en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, pral.

(EDIFICIO DE SU PROPIEDAD.)

Capital social 20.000.000 de reales

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, Abogado y propietario.

Capitales asegurados: 1,913.542.627 pesetas

La Compañia ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de 4.195.868.36 pesetas

Esta Compañia cuenta por si sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañias de su clase.

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 8 MAHON